

PALABRAS DE LUIS RAMIRO BELTRAN S. EN LA TOMA DE POSESION DEL DIRECTORIO DEL COLEGIO DE COMUNICADORES SOCIALES DE CHUQUISACA EN NOVIEMBRE 3 DE 2005 EN SUCRE

Distinguidas autoridades:
Estimados colegas:

Me complace estar presente en este significativo acto de iniciación formal de las labores del Colegio de Comunicadores Sociales de Chuquisaca al cabo de una larga batalla de construcción institucional que hoy llega a feliz culminación con la toma de posesión del directorio consensualmente electo el 22 de octubre.

Felicito a mi caro amigo Antonio Marco Dipp por haber encabezado esa meritoria lucha de años para crear la colegiatura superando con talento, temple y tenacidad muchas dificultades. Él logró reunir en noviembre del año pasado un grupo de treinta comunicadores profesionales que se comprometieron en firme con la creación del colegio. Nombraron entonces por aclamación un directorio fundacional transitorio, cuya presidencia le encomendaron. Y desde entonces hasta hoy se ocuparon de sentar las bases legales para su anhelada edificación: el estatuto y el reglamento que hicieron posible la obtención de la personería jurídica.

Presento mi más cordial congratulación al directorio integrado por los colegas Alexis Aillón, Isaac Reque, Daniel Villavicencio, Romy Durán, Edwin Guzmán, Adalid Arciénega y Enrique Durán. Les auguro una fructífera gestión en pos de los ambiciosos objetivos que atinadamente se han propuesto para cumplir su misión. Cuentan para ello con el valioso concurso conductor de otro estimado amigo mío, Alexis Aillón, a quien conocí de muy tierna edad en el Quito del exilio que viviera su padre, el destacado periodista y poeta chuquisaqueño Eliodoro Aillón, a cuyo empeño soñador se debe la creación de la Facultad de Comunicación de la Universidad Mayor de San Francisco Xavier. Y fue en el propio año de la fundación de esa carrera académica que Alex se inscribió en ella para hacerse un comunicador profesional, sin perjuicio de una temprana incursión en el ejercicio del periodismo, justamente en el Correo del Sur. Al egresar de ella fue a Ecuador a realizar su investigación de tesis para el grado de licenciatura, lo que hizo a la par con periodismo en el diario El Comercio y comunicación para el desarrollo en el CIESPAL. Este fue justamente el tema de la tesis con que se graduó en 1996 y sería también en el 2000 el de su tesis de maestría en la Universidad Andina, sede Quito. Y ahora ya está embarcado en estudios al nivel doctoral. Ha combinado el colega Aillón Valverde esos exitosos emprendimientos académicos con labores de prensa en Bolivia, en Ecuador y en Estados Unidos de América. Está, pues, bien calificado para responder debidamente, con sus compañeros de directorio, a la confianza de todos los miembros del flamante colegio al que auguro éxito y satisfacciones.

Sobresale entre los enunciados en el Artículo 3º. del primer capítulo del Estatuto el siguiente objetivo: *“Promover y defender el ejercicio legal de la profesión de la Comunicación Social en instituciones públicas, privadas, organizaciones no gubernamentales (ONGs), de la cooperación internacional y medios de comunicación.”* Considero que cumplir a plenitud esa aspiración capital es el desafío mayor que enfrentan ustedes, si es que las experiencias de otros emprendimientos similares resultan aleccionadoras. En otras partes de Bolivia y en otros países de la región la aspiración de que sólo puedan trabajar periodistas colegiados en los medios masivos de

comunicación, por ejemplo, tropieza a menudo con el rechazo de los empresarios de ellos y, a veces, también con resistencia por parte de las agrupaciones sindicales de prensa. Esto se debe a que ambos suelen considerar tal restricción atentatoria contra la libertad de información, a que los empresarios pueden fácilmente pagar salarios bajos a quienes no tienen título universitario ni están registrados en un colegio y a que hay muchos más periodistas sólo egresados, pero no graduados, que periodistas titulados y colegiados. Me parece que delinear estrategias de negociación persuasiva capaces de superar esos escollos será el reto principal para ustedes ya que la disposición del Artículo 8 del tercer capítulo de su Estatuto no pareciera tener facultad legal obligante ni para dichos medios ni para otras instituciones privadas o públicas. Ojalá esté equivocada esta percepción mía.

Otro de los más importantes objetivos estatutarios de ustedes es el de *“Velar por el desempeño profesional acorde con el respeto al Código de Ética del Colegio de Comunicadores Sociales de Chuquisaca.”* Yo celebro este enunciado de propósito, pero no estoy seguro si está limitado en su alcance a los profesionales que sean miembros del mismo o si va más allá de tal jurisdicción. Si lo primero, no tendrán problemas para cumplir este objetivo puesto que prevén contar con un código de ética propio y conformar para su aplicación su tribunal de honor que estará reglamentariamente facultado para aplicar sanciones a los socios que violaran sus normas. En cambio, si el segundo fuera el caso, el de los comunicadores que no sean socios del colegio, de nuevo las disposiciones de éste no tendrían vigor de exequibilidad. Sin embargo, estimo que aún siendo ello así, sería muy deseable que el colegio desempeñara también alguna función de apoyo al mejoramiento, por ejemplo, de la ética de todos los periodistas y no únicamente de aquellos que estén en sus registros. Digo esto porque ella sufre un proceso de grave deterioro desde principios de los años del 90, el que se ha visto acentuado en este primer quinquenio del nuevo siglo. Preferencia por lo negativo, estimulación de lo conflictivo y sensacionalismo sobrecargado de sangre y de sexo están entre las fallas más frecuentes identificadas por algunos estudios. Imprecisión, falta de contextualización, presentación unilateral de hechos, distorsión accidental o intencional son conductas que sobresalen entre las malas prácticas por parte de no pocos trabajadores de la prensa. Se dan, además, casos de abuso en que los periodistas actúan como jueces que se sienten facultados para condenar a alguien. Y en un terreno aún más delicado, estudios como el del colega Raúl Peñaranda, director del semanario *La Época*, registran evidencias de números significativos de casos de soborno, de censura y de autocensura. Una situación semejante da pie para afirmaciones como esta del comunicador chuquisaqueño César Rojas: *“El periodista ya no cotiza en la bolsa de valores. Ha perdido credibilidad; también seriedad ...”* Entre las causas de este deplorable fenómeno se destacan la exacerbada competencia mercantil entre muchos medios para escasa publicidad y poco público y el abuso de la grandemente incrementada influencia de la prensa al llenar ella el vacío de poder derivado del profundo descrédito en que han caído los partidos políticos debido principalmente a la incompetencia y a la corrupción. Una de las formas en que creo que el colegio pudiera ser partícipe del esfuerzo enmendatorio de la ética periodística en general es cooperando con el proyecto en construcción de un Observatorio de Medios propiciado por la Fundación UNIR que dirige la distinguida periodista Ana María Romero de Campero.

También hallo plausible el objetivo del colegio dirigido a brindar apoyo y orientación a instituciones universitarias y académicas en el ámbito de su competencia. Yo diría que un área mayor de este rubro pudiera ser la del mejoramiento de la formación de los profesionales de comunicación que muestra hoy serias deficiencias y carencias en algunos aspectos. De ahí resulta un número de egresados muy alto en comparación con un número muy bajo de graduados y esto pese a que, desde hace cuando menos ocho años, la investigación para tesis ya no es el único mecanismo de graduación, pues junto a ella se han instaurado alternativas mucho más simples y en algunos casos poco rigurosas. Recuerdo un estudio de hace pocos años sobre las tesis de

grado en comunicación aprobadas en Cochabamba que presentaba un deplorable registro de imperfecciones. La naturaleza de los programas y de los métodos de enseñanza en relación con los requerimientos académicos y con las posibilidades de empleo, la ausencia de asesoramiento científico para la preparación de las tesis, la escasez de bibliografía apropiada y la mala remuneración a los catedráticos están entre los temas que el colegio bien podría poner en la mesa de la discusión crítica en público en pos de refinamientos. Y creo que pudiera hacer tal cosa en asocio con la Asociación Boliviana de Carreras de Comunicación Social (ABOCCS).

Encuentro igualmente loable la voluntad del colegio de *"Fomentar y difundir la investigación científica relacionada con la comunicación social."* Creo que en este empeño él podría procurar alianzas cooperativas con las instituciones como la Asociación Boliviana de Investigadores de la Comunicación (ABOIC). Lo que el colegio pueda aportar para ampliar y mejorar la investigación científica en el ámbito universitario no sólo sería de mucha utilidad para el ejercicio profesional sino que ojalá pudiera inducir a las instituciones universitarias a propiciar, apuntalar, registrar y divulgar las investigaciones más allá de aquellas que exige para las tesis, cosa que la mayoría de ellas hace ahora sólo mínima y ocasionalmente.

Por último, hallo apropiado el propósito suyo de *"Considerar asuntos de trascendencia social y poner en conocimiento del público el resultado de su análisis como una contribución a la discusión ciudadana."* Esta voluntad de expandir sus intereses hacia el debate ciudadano sobre asuntos de interés público más allá del campo de la comunicación es una previsión atinada para dar a la agrupación la proyección que necesita hacia el conjunto de las inquietudes de la sociedad y la cultura, inclusive fuera del ámbito departamental. Así evitará quedarse confinado a su desempeño interior y podrá obrar de consuno con las inquietudes primordiales de la nación como un todo.

Bien, amigos, aquí pongo fin a estos presurosos apuntes hechos con el deseo de acompañar en su inicio las reflexiones y las acciones de la promisoría institución que han tenido a bien crear y que me invitó a ser testigo de su nacimiento.

=====